

## Boletín de prensa N°57

### Abel Rodríguez, una vida entregada a la educación

*Falleció el hombre a quien muchos llamaban ‘maestro de maestros’. Con este perfil, le rendimos un sentido homenaje al profe Abel, secretario de Educación entre el 2004 y el 2009, quien entregó 50 años de su vida a una lucha incansable para transformar la educación de Bogotá y del país. Q.E.P.D.*

Aquellos que tuvieron la fortuna de conocer a Abel Rodríguez coinciden en algo: **era un hombre de luchas incansables con una sencillez de maestro**. Siempre, con su voz pausada, conversaba con cualquier profesor, estudiante o padre de familia que se encontrara. Le gustaba escucharlos.

“Al profe Abel lo recordaremos siempre por su **calidad humana**, compromiso e incansable lucha por los derechos de maestras y maestros. Hoy la comunidad educativa está de luto porque es una pérdida irreparable para el sector de la educación”, cuenta la secretaria de Educación de Bogotá, Edna Bonilla Sebá.

Dedicó más de **medio siglo a mejorar la educación del país** y de Bogotá, reivindicando los derechos de las maestras y maestros, dignificando a estudiantes y padres de familia y trabajando directamente con las comunidades, siempre con un enfoque desde lo público.

Como secretario de Educación de Bogotá, entre los años 2004 y 2009, adelantó reformas fundamentales que marcarían el camino. Una de ellas fue la **gratuidad de la educación pública** que, posteriormente, se extendió a todo el país. Además, la infraestructura en los colegios de la ciudad mejoró significativamente durante su período al frente del sector educación.

Asimismo, fue el **artífice de beneficios para los estudiantes como la alimentación escolar**, el transporte y la salud, puesto que tenía la firme convicción de que la educación es la principal herramienta para combatir la pobreza y que, para ello, había que ofrecerles a los estudiantes todos los insumos necesarios.

Tal vez las maestras y maestros de la ciudad también lo recuerdan por ‘**Las Sabatinas**’, aquellos eventos pedagógicos y culturales realizados los sábados en una o dos localidades de Bogotá, en los que Abel, como lo llamaban todos, **conversaba con los profesores** sobre los problemas que existían en los colegios, luego desarrollaban alguna actividad cultural y finalizaban tomando un refrigerio o comiendo un plato de lechona.

“Como maestra, lo conocí y admiré desde siempre, hace más de 40 años. Como parte de su equipo aprendí, yendo de su mano, a **defender causas que hoy en día lo enaltecen**. Como sus amigos, hemos estado a su lado, construyendo con él y con su familia, sueños que se mantendrán en el tiempo. Porque **el profe es grande ayer, hoy y siempre**”, cuenta Nancy Martínez Álvarez, quien hoy se desempeña como la directora de Formación Docente de la Secretaría de Educación.

Y es que su **relación con los maestros siempre fue cercana**, pues nunca ahorró esfuerzos a la hora de trabajar por los derechos del magisterio.

En 1965 se graduó de la Normal Nacional de Varones de Ibagué y, un año después, ya estaba enseñando en una escuela ubicada en una vereda del departamento del Huila.

Ya radicado en Bogotá, a finales de los años 60, empezó a dictar clases en una improvisada escuela ubicada en el barrio San Pablo. Allí empezó a **germinar la idea de ser un luchador social** y un actor de cambio, lo que lo llevó a ser **presidente de la Asociación Distrital de Educadores (ADE)**, al mismo tiempo que estudiaba Licenciatura en Español y Literatura en la Universidad Pedagógica.

Años más tarde fue **electo presidente de Fecode**, un cargo en el que se consolidaría como un líder sindical que batalló sin descanso por superar la precariedad en la que trabajaban los docentes del país.

Producto de innumerables luchas al frente de esta federación, logró la expedición del **Estatuto Docente en el año 1979**, que estableció condiciones salariales y prestacionales justas para las maestras y maestros, unificó el escalafón docente e instauró como requisito la capacitación para ascender en el escalafón, que hizo que el magisterio se profesionalizara.

Gracias a su carácter conciliador y a sus cualidades de líder, promovió la unidad de los trabajadores en la Central Unitaria de Trabajadores (CUT) y lideró el Movimiento Pedagógico Nacional que abrió el camino a la **Ley General de Educación**.

Ya como un referente en el sector, el Gobierno Nacional lo nombró en el año 1995 **gerente del Primer Plan Decenal de Educación**. Luego fue viceministro de Educación y ministro de Educación encargado.

Antes de hacer parte de la alcaldía de Luis Eduardo Garzón, fue docente de maestría en la Universidad de la Salle y recibió el título de doctor *honoris causa* por parte de la Universidad Pedagógica.

“El profesor Abel, **el maestro de maestros**, luchador incansable por la educación del país y de nuestra querida ciudad, es el ejemplo para muchos de los docentes que tuvimos la fortuna de estar cerca de él, y que intentamos continuar su sueño de **hacer de la educación una posibilidad de transformar la vida** de nuestras niñas, niños y adolescentes”, recuerda Virginia Torres, directora de Inclusión de la Secretaría de Educación.

Hace pocos meses, Abel Rodríguez [les envió un mensaje a todas las maestras y maestros de la ciudad](#), ya en medio de la emergencia por el coronavirus. Sus palabras de aliento para todos los docentes, en estos tiempos de confinamiento, adquieren mayor validez con su partida y **enmarcan la vocación que lo distinguió siempre a la hora de enseñar:**

*En días tan angustiantes en los que el temor y la desesperanza cunde, es cuando la sociedad más necesita de la **presencia actuante de valores tan vitalmente humanos como el amor, la solidaridad y la sabiduría** que abundan en el ser de los maestros y maestras de Bogotá y Colombia.*

***Ahora, más que en cualquier otro momento, tenemos el desafío de despertar el sentido ético de la profesión, el inmenso saber pedagógico que poseemos y el conocimiento de nuestra gente que tenemos, para ponerlo, primero, al servicio de nuestros niños, niñas y jóvenes y, segundo, de nuestras madres y padres de familia.***

**Por favor, no los abandonemos.**

Con ellas, finaliza este homenaje a su vida y a su incansable lucha, que luego de 50 años llegó a su fin, no sin antes generar inmensos y necesarios cambios en la educación del país.

“Envío un mensaje de condolencias muy sentido a los colegas de nuestro querido profe Abel y a su familia. Quienes tuvimos el privilegio de conocerlo y admirarlo, sentimos mucho dolor con su partida.

Gracias, Abel por trabajar siempre para poner la educación en primer lugar”. Edna Bonilla Sebá, secretaria de Educación del Distrito.

**¡Gracias por siempre, querido profe Abel!**

**¡La educación en primer lugar!**

**SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DEL DISTRITO**

Oficina Asesora de Comunicación y Prensa  
3241000 Ext. 1311 /1309

**Elaboró: Ángel Andrés Aguilar Forero**  
**Bogotá D.C., 5 de agosto de 2020**

